

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.



AÑO II.

SEIS REA. ES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre fuera. — SESENTA extranjero. — TREINTA Y DOS Ultramar. — Se suscribe en Alcoy, Mercaderes, 23.

ALCOY, MIERCOLES 2 DE JULIO DE 1879.

Número suelto: 25 CÉNTIMOS de real en toda España. — COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. Administración, c. Mercaderes 23.

NUM. 347.

ALCOY 2 DE JULIO DE 1879.

HIDROGEOLOGÍA.

Bajo el epígrafe «El Profeta del agua» ha publicado *La Epoca* un artículo dando á conocer los estudios y trabajos llevados á cabo desde 1859 por el abate Richard sobre el descubrimiento de manantiales que, de existir como es probable, en España serian el emporio de la agricultura y contribuirian á convertir nuestra pobre nacion en el mas bello vergel que pintar pueda la mas práctica fantasía.

La *Gaceta de Tortosa*, en un artículo que titula *Hidroscopia*, y suscrito por D. Bernardo Torroja, trata de contestar lo publicado por el periódico madrileño y probar con gran copia de luminosos datos que la ciencia hidrogeológica no es una ciencia nueva cuyas bases hayan sido sentadas por el abate Richard sino que fué ya conocida y aplicada por los antiguos romanos.

Aplaudiendo como se merece el artículo del ex-diputado provincial por Tortosa, por ser siempre dignos de aplauso trabajos de esta naturaleza, hemos tratado de investigar si eran solamente los conocimientos hidrogeológicos los que servian de apoyo al abate Richard para ver bajo tierra las capas y las corrientes de agua, como nosotros vemos en la superficie los árboles y las casas, ó pudiera haber otra circunstancia que le ayudara al descubrimiento de estos al parecer secretos de las entrañas de la tierra. El mismo artículo ha venido humo de una chimenea, y cuando sale modo que ciertas cosas que pasan desapercibidos para la generalidad indican al abate Richard que en tal sitio hay agua. A la simple lectura de los párrafos que dejamos subrayados, ha pasado por nuestra imaginación el recuerdo del abate Mr. Paramel, que, á la par que Richard, poseía la facultad maravillosa de descubrir los manantiales subterráneos, facultad que tanto en sus escritos como de viva voz se esforzaba en transmitir inútilmente á los que, testigos de sus descubrimientos, deseaban hacer otros semejantes. Era ese pedir un

imposible, como lo seria el pretender que los ciegos dedujeran la existencia del fuego por la salida del humo de una chimenea.

Sin dejar de reconocer la eficacia de los movimientos hidrogeológicos, llamamos nuestra atención sobre la analogía que guardan estos hechos con los que cita Mr. Reichenbach en sus cartas ódicas publicadas en la *Gaceta de Aushurgo* y acogidas con entusiasmo por Liebig, Berzelius, Endlicher y otros sabios, tratando de explicarlos por la existencia de un fluido imponderable, universalmente extendido y contenido en todos los cuerpos, y que tienen solamente la facultad de percibirlo aquellas personas de organización especial, á las que dá el nombre de sensitivas; fluido que de obrar en las percepciones humanas con la intensidad que lo hacen los otros imponderables estaria sin duda sancionado por el sufragio universal de la ciencia. Tal es el Od.

Este agente cósmico emana de todas las sustancias ponderables é imponderables que se hallan sobre la tierra en estado de reposo ó en movimiento, lo engendra el choque, el sonido, el rozamiento, la presión, se desprende del seno de nuestro globo para elevarse en el espacio infinito, y experimentamos la acción de sus rayos cuando llegan hasta nosotros desde los cuerpos celestes. Se desprende también con gran energía siempre que las fuerzas químicas manifiestan su acción; acompaña la descomposición, y la disolución, la condensación y la gasificación. Las fuerzas químicas trabajan silenciosamente los átomos, los aproximan, los dispersan, los apartan unos de otros, destruyen y recomponen los cuerpos sin cesar: pero ni uno solo de esos actos se verifica sin que la actividad de este misterioso agente haya dejado de acompañar á la de la química. ¡Lástima grande que solo los sensitivos á ese fluido puedan percibir sus maravillosos efectos!

Entre el gran número de Zabories, turba de embaucadores como les llama don Bernardo Torroja, que han explotado la credulidad de los propietarios, no habrá

existido alguno que realmente haya sido sensitivo á aquel fluido haya percibido las emanaciones ódicas que producen las grandes masas de agua, como las producen también los metales? En nuestro apoyo vienen hechos tan decisivos como el consignado en las memorias de Henry-Zschokke. Este escritor grande por su saber y mas grande aun por la pureza de su vida privada, dotó á Suiza su patria adoptiva, de ricos filones de minerales; para cuyos descubrimientos se acompañaba de una jóven con la que le habia relacionado el célebre geólogo Ebert que descubria las corrientes subterráneas y grandes depósitos minerales por la acción de un agente misterioso que se desprendia de la aglomeración de aquellos en el seno de la tierra y subia á su superficie. En las regiones metalíferas de Europa se encuentra casi siempre algun minero conocido y muy buscado á causa del don singular que posee de descubrir los filones que existen á sus piés, prestando eminentes servicios á la explotación de las minas; el filon de oro ó de plata, de cobre y de hierro, se ha agotado, y no se sabe á donde dirigir el martillo ó donde horadar nueva galería; pero esta indicación queda resuelta por aquel minero que indica con la mano el sitio donde el martillo debe caer y la nueva mina abrirse, con la misma seguridad que si viera á través de las rocas el mineral que se busca. Goethe se asombró al tropezar con un individuo que descubria las grandes minas de sal situadas en las profundidades de la tierra. No hace mucho que, segun voz publica, moria descubierta más de un tesoro enterrado durante la guerra de la independencia, trabajaba solo de noche, despues de un día de ayuno y de oraciones, y no cogia nunca la vara divinadora sin haber antes invocado todos los santos del paraíso. ¿Qué papel desempeña la vara mágica? ¿Es acaso la que ha hecho el descubrimiento? De ningun modo. Es solo un accesorio de que se sirve el sensitivo para distraer la imaginación de los hombres con algun aparato misterioso, á fin de aumentar el pres-

tigio que ejerce sobre ellos la facultad maravillosa de que se halla dotado, cual es la de percibir las emanaciones ódicas, y que no dejan á él mismo llenarle de asombro.

La vara del sensitivo es hoy el misterio con que trata de envolver su facultad, como los antiguos alquimistas usaban la suya para dar un carácter mas excepcional á los conocimientos que en artes y ciencias poseían. La misteriosa vara del nigromántico ha tomado la forma de laboratorio, como el cometa de Franklin tomó la de pararrayos. ¿Cual tomará la mágica vara del sensitivo? La ciencia, en su progresivo desarrollo, es la encargada de darnos una contestación.

Estas ligeras reflexiones, sugeridas por la lectura de los trabajos de Reichenbach, y que de ninguna manera están en oposición con los conocimientos que constituyen la ciencia hidroscópica, contribuyan quizás á darnos alguna luz que venga en ayuda del desenvolvimiento de difíciles problemas, por mas que estén apoyadas en una causa aun en litigio, á pesar de la viva emoción que en Alemania causó la entrada del fluido Od en el mundo científico.

LA ENSEÑANZA PRIVADA.

(CONCLUSION.)

Los inspectores de instrucción primaria han considerado sin duda que carecen de toda jurisdicción sobre las escuelas privadas, y por lo tanto no sabemos si en este punto interpretan con cierto la ley vigente; pero si es así, los centros directivos deben declarar que esa inspección es indispensable.

Con respecto á la instrucción secundaria, los errores del sistema actual son de consecuencias mucho peores.

Al mismo tiempo que la enseñanza oficial, se autoriza hoy la que se da en los colegios con la denominación de privada y la que puede darse en el hogar con la dominación de doméstica.

EL PARRICIDA.

383

perjura ni arrastrarla en mi desgracia... ¡Veamos! dijo dirigiéndose á Pulcherie, tenéis ese puñal; mostradle!

La admiración y la ansiedad habian llegado á su colmo.

Pulcherie, interpelada de este modo, permaneció un instante sorprendida; despues movió lentamente la cabeza y murmuró.

—No... no lo tengo.

—¿Cómo! exclamó Lorenzo, no lo tenéis... ¡Y fuisteis á verme á la prisión para decirme que habiais sufrido mil torturas y que os hallábais dispuesta á sufrir hasta la muerte, si era preciso, antes de entregarme!

—¡Eso no era cierto. Me jactaba de un sacrificio del que quizás hubiese sido capaz, cuya idea se me habia ocurrido á consecuencia de los interrogatorios que habia sufrido...

—¡Es decir que no era verdad! interrumpió Lorenzo... Pues bien; ¡lo siento! ¡tanto peor es para mí! ¡La trama no es completa! ¡Que yo haya asesinado á la mejor de las madres para robarla y heredarla despues, cuando por mi felicidad hubiese si-

382

BIBLIOTECA DE EL SERPIS.

—¡Dejadme! dijo Lorenzo con impaciencia.

El presidente le mandó que se acercara al tribunal.

—¿Qué significan esas palabras? dijo. Tened la bondad de explicaros.

—¡Dios mio! Señor presidente, dijo Lorenzo con una indiferencia altiva y desdenosa, ya debéis haberme comprendido. No quiero que se empleen aquí subterfugios ni rodeos... Estoy condenado, lo sé; pero deséo que al menos sea conocida por completo la infame maquinación de que soy víctima. Señores jurados, tenéis sin duda bastantes pruebas para condenarme; pero si por casualidad os falta una, os la entrego voluntariamente. El puñal que ha servido para cometer el crimen habia quedado prendido en el vestido de Maria; al depositarla en su cama cayó al suelo... y esta señorita, que se hallaba allí lo recogió conociendo que era mio, y lo ha ocultado. Delante del juez de instrucción ha negado haberlo hecho, y á pesar de vuestros conjuros, señor presidente, iba á negarlo una vez mas, sacrificándose por mí. Yo se lo agradezco; pero no quiero que sea

EL PARRICIDA.

379

saliste de detras de aquella puerta para lanzarte sobre mí, la luz que yo tenia te iluminó de lleno el rostro... Comprendiste entonces que te habia reconocido, puesto que me heriste con tal rabia...

Así continuó algunos instantes.

Lorenzo habia caído aterrado sobre su asiento; M. Glavou, inclinado sobre él, procuraba reanimarle, y le repetia sin cesar ¡valor!

XXXVIII.

Esta contestación violenta de Maria habia producido cierto estupor.

Pero bien pronto se extendió por todas partes un murmullo que fué aumentando por grados. La audiencia quedó suspendida, de hecho, durante algunos minutos. En vano reclamaban los ujieres el silencio. El público no se cuidaba ya del fin del proceso. El resultado era ahora conocido: era una sentencia de muerte. Debía pronunciarse inmediatamente y sin mas preámbulos.

Lorenzo, consternado, abatido, no veia ni entendia nada. Parecia haber perdido

De estas dos últimas, la primera con ciertas condiciones, puede ofrecer resultados satisfactorios, la segunda, ó sea la doméstica, es casi imposible, que los ofrezca sin grandes precauciones. Tal como están toleradas hoy, ni una ni otra los ofrece, generalmente hablando, pues en la pluralidad de las poblaciones de España son muy pocos los colegios que reúnen los elementos necesarios para la enseñanza, y en cuanto á casas particulares, no hay que esforzarse mucho para comprender que será rarísima la que cuente con ellos.

Ahora bien, ¿cómo es posible que en tales condiciones la enseñanza sea fecunda, y los jóvenes que cursan la segunda enseñanza adquieran en realidad los conocimientos que constituyen el bachillerato?

Se comprende que con un buen libro, una clara inteligencia y una aplicación más que mediana, logre un joven adquirir en su gabinete todos aquellos conocimientos que son puramente especulativos, la gramática, el latín, la retórica, la historia; pero ¿cómo ha de aprender realmente física y química, zoología y botánica, sin los medios materiales que tales enseñanzas exigen?

El conocimiento perfecto de una máquina neumática, se adquiere en cinco minutos viéndola; pero ¿qué idea tendrá de ella un alumno sin verla, por mas que aprenda de memoria su descripción en las páginas de un libro?

Si aun los Institutos provinciales están muy lejos de reunir buenos gabinetes, fácilmente se comprende la altura que alcanzarán en este punto los establecimientos privados, hoy que en cada aldea surge un colegio de segunda enseñanza.

Con respecto á casas particulares, excepcion hechas de la de algun hombre opulento, que á esta circunstancia reúna la cualidad de instruido y amante de las ciencias, lo cual es bastante raro, cuenta con aquellos aparatos, colecciones zoológicas y demás elementos indispensables para adquirir siquiera sean nociones exactas de las ciencias naturales.

Es, pues, materialmente imposible que con el sistema actual de enseñanza puedan los jóvenes saber lo que el título de Bachiller que se les entrega supone que saben.

La necesidad de la reforma es evidente. No sabemos si el gobierno se decidirá á realizarla, pero abrigamos la es-

peranza de que así sea, toda vez que en el discurso leído por S. M. al abrirse las Cortes, se consagran las más lisonjeras promesas con respecto al mejoramiento de la instrucción pública.

(Revista de Instrucción Pública.)

Seccion local.

Reunido ayer mañana á las 10 y media, en el salon de sesiones de la Casa Consistorial, el Ayuntamiento, con los concejales entrantes y salientes, se abrió la sesión bajo la presidencia del Alcalde saliente D. José Soler, quien dispuso que por el Secretario se diera lectura al telegrama expedido con fecha de anteayer por el señor Gobernador Civil de la Provincia previniendo que el Ayuntamiento al constituirse dejase de elegir Alcalde, encargándose de la Presidencia del Ayuntamiento, el que resultara elegido primer teniente hasta que el Gobierno de S. M. nombre la persona que ha de ejercer aquel cargo, como así mismo á los artículos 62 á 57 de la ley municipal.

A continuación hizo entrega dicho señor del asiento presidencial, según lo que previene la ley, al concejal electo por mayor número de votos, resultando nombrado por reunir tal circunstancia, D. Manuel Gisbert y Barceló. El señor Soler en el acto de abandonar su puesto dijo:

«Señores: Reconocida mi insuficiencia para pronunciar un discurso como requiere un acto tan solemne como el que nos ocupa, cúplome, sin embargo, dirigir sencillamente cuatro palabras alusivas al objeto.»

En nombre del Ayuntamiento saliente damos las gracias mas expresivas al entrante por la cooperacion que nos ha dispensado durante nuestro periodo administrativo, la que le prestaremos nosotros á nuestra vez, y nos felicitamos al propio tiempo por la acertada eleccion de concejales, que nos sustituyen, dignos bajo el momento de carácter oficial, significar mi deseo de que tan dignos representantes de la poblacion desempeñen su cometido con mas acierto que nosotros los que salimos, suplicando muy encarecidamente la union, pues siendo esta la fuerza y constituyendo los municipios una familia, solo así es como puede llevarse á feliz término la pesada carga concejal.»

El Sr. Gisbert despues de haber preguntado si algun señor concejal queria hacer uso de la palabra, contestó á las an-

teriores frases en los siguientes términos: «Señores: Ya que el mayor número de votos me ha colocado, por breves momentos, en este punto, inmerecido para mi, que soy el menos autorizado entre vosotros, cúplome significar mi reconocimiento por las frases que el Sr. Soler nos acaba de dirigir, creyendo interpretar con ello los sentimientos de todos mis compañeros.»

La cooperacion con que el Sr. Soler nos brinda en nombre de sus compañeros, la aceptamos, ya que ella puede contribuir á formar la opinion pública y esta tan necesaria es para el satisfactorio cumplimiento de nuestro difícil cargo.»

Acto continuo abandonaron el salon los señores concejales salientes, y en virtud de no haber sido aun nombrado por S. M. el Alcalde primero, se procedió á la eleccion del primer teniente, resultando elegido en votacion secreta el concejal D. Tomás Moltó y Mira, quien tomó seguidamente posesion interina de la presidencia. Procedióse despues á la eleccion de los demás tenientes de Alcalde, resultando nombrados por su orden, los Sres. don Manuel Gisbert, D. Francisco Miró, don José Gosalbez y D. Alejandro Candela, y al nombramiento de sindicos, que recayeron en los Sres. D. José de Villalonga y D. Facundo Cantó.

Terminadas las votaciones, y antes de levantarse la sesion se acordó unánimemente que el Ayuntamiento celebre sesion ordinaria los Lunes ó primer día no festivo de cada semana á las diez de la mañana por ahora, sin perjuicio de ir variando esta última, á medida que lo juzgue oportuno el Ayuntamiento. Enseguida, y para terminar, hizo uso de la palabra D. Tomás Moltó en los siguientes términos:

«Señores: Momentos he tenido en el transcurso de mi vida en los que he necesitado hacer un esfuerzo supremo para arrostrarlos con la entereza propia del hombre; mas confieso ingenuamente que las circunstancias que hoy me rodean son superiores á toda mi voluntad. El cargo de presidente hoy me invade, aunque por pocos días, me da honra y pesadas obligaciones; honra que declino en el Ayuntamiento, y obligaciones que, ni aun por un solo momento, puedo cumplir sin la cooperacion de todos vosotros, cooperacion que no dudo será eficaz, franca y leal, cual corresponde prestarla á compañeros que me han elevado contra toda mi voluntad, espresada de mil maneras, á este sitio que merezco el último entre vosotros.»

No es cierto, como dice *La Correspondencia de España*, que el Capitan general de Valencia haya venido á esta ciudad. El que habia de venir á revistar las fuerzas de esta guarnicion es el Segundo Cabo, General Arraudo, pero se ha retardado su viage y es probable que no venga ya, segun nuestras noticias, hasta el día 15 del corriente.

En la última pasada semana se han degollado en el Matadero de esta ciudad, con destino al consumo público, 220 reses, cuyo pormenor es el siguiente; 31 cerdos, 89 machos y 100 cabritos.

Ha tomado el grado de licenciado en Medicina y Cirujia en la Universidad de Valencia, nuestro amigo y paisano, el aprovechado joven D. Carlos Ferrandiz y Soler.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—La Visitacion de Ntra. Sra.

SANTO DE MAÑANA.—S. Heliodoro ob. y S. Jacinto.

CULTOS.

Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.—Segundo de Triduo para implorar la misericordia del Señor en las calamidades que nos afligen por la intercesion de su Santísima Madre Ntra. Sra. de los Desamparados, con el estreno de un nuevo viril.—A las nueve y media de la mañana se descubrirá á S. D. M. y se cantará la misa por el reverendo Clero de la parroquial de Sta. Maria de esta ciudad, quedando expuesto el Santísimo Sacramento. Por la tarde á las seis se rezará el rosario; seguirá el sermón que predicará el Dr. D. Jaime Pajaron, cura arcipreste de la Parroquial de Santa Maria, concluido será la meditacion dando fin con la oracion por la paz.

Anuncios oficiales.

DON GASPAR MENDEZ RODRIGUEZ Juez de primera instancia de esta ciudad y su partido.

En virtud del presente edicto hago saber: Que en la seccion cuarta de la quiebra en que fueron declarados por auto de diez de Mayo último Don Juan Bautista Cerdá Sastre y Don Gorónimo Gil Diegomadrazo que giraban en esta plaza ba-

el sentimiento de su situacion. De sus labios se escapaban estas palabras:

—Todo ha concluido. Sí, todo ha concluido.

—Reponeos, dijo el abogado estrechándole vivamente la mano, tened valor.... Todavía hay aqui un hombre que cree en vuestra inocencia... soy yo; y quizás tenga la felicidad de convencer á vuestros jueces.

Lorenzo hizo un esfuerzo para levantarse; pero la energía que queria recobrar se le escapaba; su mirada denotaba el mas profundo dolor. Solo se reanimó cuando oyó llamar á Pulcherie.

Comprendió que era ya inútil el ocultar el hecho del puñal, además de lo que le repugnaba emplear el engaño en su defensa; el presidente insistiria. Pulcherie negaria con una obstinacion increíble, y se comprometeria cada vez mas con sus negaciones... Lorenzo tuvo un movimiento de impaciencia y de cólera.

Pulcherie se presentó y se colocó serena é impassible delante del tribunal. La palidez que cubria su semblante y un ligero temblor denotaban tan solo su emo-

cion y los esfuerzos que hacia por sobreponerse á ella.

Su presencia reavivó la curiosidad del público.

Lorenzo oyó cuchichear.

—Es su querida.

—¡Silencio! gritó el ugiar.

El presidente preguntó á Pulcherie sus nombres, naturaleza, profesion, como se acostumbraba en tales casos; despues la invitó con voz grave, en la que se notaba cierta severidad, á que se penetrara bien de la importancia del juramento que iba á prestar.

Al oír esto Lorenzo, cediendo sin duda á un arranque irreflexivo, desesperado se levantó.

—Hacedis bien, señor presidente, gritó; sin embargo, hubierais podido dispensaros de hacer esa recomendacion. Ella perjudicará, os lo aseguro.

Imposible es describir el asombro que produjeron estas palabras. Pulcherie se estremeció y se separó de Lorenzo con cierto terror. M. Glavon se inclinó vivamente hacia él y le dijo:

—¿Qué haceis? os perdéis, ¡desdichado!

do capaz de derramar hasta la última gota de su sangre! ¡Que yo haya cometido este crimen tan inútil como atró! ¡Sea! Pero presto que absolutamente se queria que fuese un estúpido, ¿por qué no se me ha hecho tal hasta el fin?... ¡Cómo! tomo todas las precauciones á fin de que mi crimen no quede ignorado, le firmo y le refrendo de mil maneras: entro en el jardín con las botas que se hallarán mañana en mi casa ó en mis piés: tengo el cuidado de arañarlas por la punta, para dar á conocer que se han destrozado en el escalamiento de una pared... Uno de los gemelos de mis puños, que se habia perdido hacia algunos días, le encuentro en el momento crítico para dejarlo en el jardín; guardo cuidadosamente en mi casa el compañero. No es esto todo. Para penetrar en esa casa, en que soy conocido, es muy natural que no cambie mi traje ordinario, el mismo con el cual se me ha visto dos horas antes; es preciso que María me reconozca. Ahora, no tengo inconveniente en servirme para cometer el crimen de un arma puramente de lujo que todos han tenido ocasion de ver du-

jo la razon de «Cerdá y Gil» como comerciantes de telas, por providencia de hoy he acordado se ha saber á los acreedores de dicha quiebra que dentro de veinte dias presenten á los Sindicatos Don José Atienza y Egido, Don Vicente Dualde y Coustans y D. Miguel Gisbet Vilaplana los títulos justificativos de sus créditos acompañando copias literales de ellos, y he señalado para la celebracion de la junta de examen y reconocimiento de los referidos créditos el dia siete de Agosto próximo y diez horas de la mañana en la Sala Audiencia de este Juzgado.

Dato en Alcoy á treinta de Junio de mil ochocientos setenta y nueve.

Gaspar Mendez.

José Calbo.

Seccion mercantil.

Alcoy 2 de Julio de 1879.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PAPEL.	DINERO.	RAAFON.
Alicante, S. V.	1/8	1/4	
Albacete.		7/8	
Almería.		7/8	
Barcelona.	3/4	1/2	
Bilbao.		7/8	
Badajoz.	3/4	7/8	
Burgos.		1	
Cadiz.	5/8	3/4	
Cartagena.	5/8	3/4	
Coruña.		7/8	
Córdoba.		7/8	
Castellón.		1	
Granada.	3/4	7/8	
Jen.		7/8	
Jerez.	3/4	7/8	
Lérida.		7/8	
Lugo.		7/8	
Lugo.		1	
Madrid.	5/8	3/4	
Málaga.	3/4	7/8	
Murcia.	1/2	5/8	
Orense.		1	
Oviedo.	5/8		
Palencia.			
Pamplona.		1 3/4	
Pontevedra.		1/4	
Palma.		7/8	
Salamanca.		1 7/8	
S. Sebastian.		7/8	
Santander.			
Santiago.	3/4	5/8	
Sevilla.	5/8	5/8	
Tarragona.	5/8	7/8	
Tolosa.		1 3/4	
Valencia.	1/8	3/4	
Valladolid.	3/4	3/8	
Vigo.		7/8	
Vitoria.		7/8	
Zaragoza.		5/8	

Hay colocacion para el papel á los cambios anotados en la columna DINERO. Escasez de operaciones.

Variedades.

LA RABIA.

El ingenioso escritor que con el pseudónimo de *Un Académico de Etapas* firma sus trabajos en el *Figaro*, ha publicado recientemente un artículo sobre la rabia, el cual no vacilamos en trasladar á nuestras columnas, dada la importancia del tema que encierra.

Hélo aquí:
«Hace un año, dia por dia, que acompañamos al cementerio de Passy los restos mortales del mas encantador de los hombres, del mas adorado de los hijos. Al paso del cortejo, descubriábase las genas, lloraban las mujeres y la piedad descomponia los rostros. El dia anterior, la víctima estaba aun llena de los generosos impulsos de sus veinte años. A la edad en que los otros derrochan el tesoro de su existencia, aquel adolescente habia conocido ásperos trabajos, las fiebras de la paternidad literaria; el teatro á cuya sombra habia crecido, acababa de consagrar por medio de un buen éxito su talento de autor dramático; el porvenir se abria radiante ante sus pasos; la fortuna le prodigaba sus sonrisas... ¡y habia muerto de rabia!»

«Retírate, —por piedad, decia á su padre en el momento supremo; temo tener una crisis y morderte.»

Y cuando la criada que le habia visto acercarse al lecho, exclamaba el desdichado niño:

«¡Aléjate, pues siento deseos de morir!»

«Pero la buena mujer, adelantando el paño y presentándole sus crispadas manos con los ojos arrasados de lágrimas: «Pobre hijo mio! Si eso puede salvar tu situacion, muerdeme.»

¡Oh cándida y sublime abnegacion!

Al recorrer las páginas del libro que acaba de eviarme M. Bonjean, eminente químico de Chambéry, he leído escenas en extremo desgarradoras. Dicho libro es un tratado sobre la mas horrible de las enfermedades: *la rabia*. Escrito en un estilo sencillo y al alcance de todos, lleno de observaciones y de hechos, conmovedor por sus curiosas anécdotas, instructivo por los detalles que encierra y útil sobre todo por la completa descripción de los síntomas precusores de la rabia, responde á una necesidad real, y quisieramos verlo en manos de todos los habitantes de nuestros campos.

Con objeto, declara M. Bonjean, de propagar tan importantes nociones, he escrito este libro, fruto de diez y ocho años de investigaciones, no para los facultativos, que poseen tratados especiales sobre la materia, sino para la masa del público, á fin de que, conociendo el mal y sus síntomas, cada cual pueda tomar para sí y para los suyos todas las medidas conducentes á que el animal que está atacado de rabia no pueda ocasionar el menor daño.»

La rabia fué conocida en la antigüedad. Cinco siglos antes de Jesucristo, Demócrito, contemporáneo de Hipócrates, trata únicamente de la rabia del perro, puesto que la del hombre fué comprobada mucho tiempo despues. Celso, el elegante escritor del siglo primero de nuestra era, le consagra un capitulo, y aconseja, exactamente como nuestros sábios doctores, el canterio y la succion de las mordeduras. La medicina moderna, no se halla pues, respecto á este punto, mas adelantada que hace 1800 años, y todo hombre mordido es un condenado á muerte, toda vez que el hierro candente, aplicado á tiempo, no produce siempre buenos resultados.

Es preciso leer en el curioso libro de M. Bonjean, la prolongada lista de los remedios racionales ó empiricos ensayados por la medicina, y sobre cuya eficacia el autor se refiere á las inyecciones subcutáneas de cloro y de percloruro de hierro, de las infusiones de *datura* y de *jaborandi*, figuran otros medios místicos, como la *llave de San Huberto*, el salvador sétimo hijo de una misma madre, la tortilla cabalística, etc., etc.

«No hay que protestar, dice M. Bouley (*Diecionario de medicina*) contra esas prácticas, en nombre de la ciencia y de la razon. Esta debe confesar, por el contrario, que tales prácticas constituyen un tratamiento moral que no deja de tener cierta importancia; y aunque San Huberto no lograra con su llave de oro y su estola, mas que aliviar á los que tienen fe en él, deberá reconocerse el poder de dicho santo, ó mejor dicho su culto, y hacer votos en nombre de los llamados por Cristo *pobres de espíritu*, para que su bienhechora influencia no deje de practicarse.»

La impotencia de la medicina se halla consignada en las anteriores líneas. Contra la rabia declarada no hay, pues, nada, absolutamente nada que hacer.

Entre los preciosos documentos en que abunda la obra de M. Bonjean, escojo el siguiente, que mis lectores debén grabar en su memoria. Se refiere á los síntomas que preceden en el perro á los accesos de furor peligrosos, síntomas, por lo demás, muy poco conocidos, segun lo demuestra la muerte del desgraciado hijo de M. Montigny:

«El perro rabioso es casi siempre víctima de una inquietud sin objeto, de una agitacion cuya causa no es posible averiguar. Va, viene, corretea incesantemente de un extremo á otro, levántase, acuéstase y cambia continuamente de postura. Dispone su lecho con sus pastas, lo arregla con su hocico para formar un monton sobre el cual hace descansar su pecho, y despues, levantándose de pronto, lo arroja todo á una regular distancia.

«Si está encerrado, no permanece ni

un solo instante en reposo, y gira sin cesar. Si está en libertad, parece que busca un objeto perdido, y registra todos los rincones del cuarto con un violento ardor que no se fija en ninguna parte.

«El animal es presa de una especie de delirio caracterizado por verdaderas alucinaciones, y se entrega á actos que prueban perfectamente que su imaginacion se halla asaltada por multitud de fantasmas. Además, expresa la sensacion dolorosa que le causa el espasmo de su gazuato, haciendo con las patas delanteras las señales propias del perro, en cuya garganta se ha detenido un hueso.

Finalmente, cuando un perro ú otro animal doméstico cualquiera pierde sus hábitos tranquilos, se pone triste inquieto, agitado, y se entrega á movimientos desordenados, es preciso hacerle examinar sin pérdida de tiempo por un veterinario, y alejarse de él inmediatamente.

Quisiera poder citar otros pasajes del libro de M. Bonjean, pero me falta espacio para ello. Para terminar, me limitaré á reproducir el conmovedor relato que el autor copia del *Mont Ceuis* del 18 de Marzo de 1874, bajo este título: *Las revoluciones de un rabioso*. Un hombre digno de la mayor confianza, mordido por un perro, y que sufrió todos los accesos de la rabia, cuenta en dicha relacion sus dolores y el modo como logró curarse.

«Estaba sorprendido, dice, al ver aparecer desde el fondo de un gabinete negro varios personajes que me hablaban y multitud de ratones y de enormes arañas que subian á lo largo de los muebles y siempre de costado. En seguida, y cuando menos lo esperaba, veia de pronto estrellas errantes que partian del ángulo interno al ángulo externo del ojo, lo que me obligaba á volver instintivamente la cabeza. Dichas estrellas coincidian con un estremecimiento general de la piel y un sentimiento de terror indescriptible. En los sitios oscuros, y durante la noche, veia mi cuarto como iluminado por un relámpago. tener aquel misterioso agente, recurrí al *datura stramonium*, cuya maravillosa eficacia habia revelado hace quince años el padre Lagrand, misionero católico. Tomé una buena dosis (cuatro ó cinco hojas) y me puse á escribir, no sin alguna dificultad.

«Media hora despues, agitó todos mis miembros una fuerte conmocion eléctrica, produciendo en toda mi piel una sensacion de calor y un temblor general acompañados de un deseo de huir y de un terror indefinible.

«Parecíame tener fuegos artificiales en los ojos, y salté como movido por un resorte. En aquel mismo instante se me turbó el cerebro y perdí la conciencia de mis actos.

«Al dia siguiente estaba curado.»

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

30 Junio.

Una escena parecida á la que ocurrió en las Cortes pasadas cuando el Sr. Castelar quiso hacer salvedades respecto al juramento que acababa de prestar como diputado á las instituciones fundamentales.

El Senador Sr. La Orden ha querido imitar la conducta de aquel tribuno al jurar su cargo en la alta Cámara apesar de las interrupciones del presidente y de la mayoría de los Senadores que protestaban contra el citado propósito.

En el Congreso despues de ser apoyadas algunas proposicion para la construccion de ferro carriles ha empezado el debate del Mensaje apoyando una enmienda al proyecto de contestacion al mismo el exministro posibilista Sr. Maisonave.

Dicese que el discurso de este como los que pronuncian consumiendo turnos los Sres. Carvajal y Castelar serán muy templados, no dando ocasion á que el presidente de la Cámara les recuerde el respeto que debe guardarse á las instituciones fundamentales; dicese tambien que

el Sr. Martos no ha contestado con tanta franqueza como los Sres. antes citados á las indicaciones hechas privadamente por el Sr. Ayala, pero á mi juicio si todos estos oradores quieren recordar al país cuales son sus opiniones políticas, lo cual no es ciertamente necesario, lo harán de forma y manera que no sea preciso la intervencion de la presidencia en el debate, pues en caso contrario es seguro que ni el presidente ni el Gobierno ni la mayoría consentirian que la inviolabilidad del diputado sirviera para atacar dentro de las Cortes lo que la constitucion y las leyes ponen fuera de discusion.

No falta quien sospeche que las alusiones de cierto género se han de notar en el discurso del Sr. Romero Ortiz que en los de los oradores democráticos porque el orador constitucional aprovecha siempre estas discusiones solemnes para manifestar su apoyo á los principios revolucionarios.

El debate del Mensaje durará probablemente dos semanas si tienen habilidad los individuos de la comision que han de intervenir en él lozran que se pongan de manifesto las diferencias de opinion de las varias fracciones democráticas pues no solo hay tres con representacion en la cámara popular, si no que en alguna de ellas no están de acuerdo personas importantes de los que las forman.

Ayer asistió S. M. el rey á la sesion que celebraba la Academia de la historia pronunciando un bello discurso. Por primera vez el público se permitió aplaudir las frases del monarca. La etiqueta y mas que la etiqueta la costumbre habia impedido hacer esto. En mi concepto la costumbre en este caso se ajustaba al respeto con que deben ser escuchadas las palabras del rey sea cualquiera el sitio y la ocasion en que hable al público.

Los progresistas democráticos esperan de un momento á otro roticias fidedignas que producirán probablemente el hacer público su rompimiento con el Sr. Ruiz Zorrilla que á decir verdad hace el menor caso posible del Sr. Martos y sus correligionarios.

Espectáculos.

por la orquesta de 9 á 12 de la noche. Entrada 2 rs. con opcion á 1 rs. con sumo.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR.

de EL SERPIS

Paris 30.

El «Diario oficial» de la república francesa publica esta mañana una orden disponiendo, que en vista de los casos de fiebre amarilla que se han presentado en las inmediaciones de Lisboa, queden cerradas para los productos coloniales las siguientes aduanas de la frontera de España: Bourg-Madame, Urdos, Lesam, San Juan del Puerto, Porthus y Ainhoa.

El ministro de Comercio ha dispuesto que, inmediatamente y hasta nueva orden, sean sometidas en Francia al régimen de patente súa todas las procedencias de Portugal.

ALCOY. 1879.

Imprenta de EL SERPIS.

c. Mercado, 23.

AVISO.

El próximo sábado se cierra el Bazar Valenciano del Sr. Such, y por concluir la existencia de abanicos japoneses, desde hoy se ponen á la venta al ínfimo precio de medio real.

Calle de S. Lorenzo núm. 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

4 San Nicolás 4
Verdadera garantía
SINGER
VENTA A PLAZOS
MAQUINAS DE TODAS CLASES
10 RS. SEMANALES.
4 SAN NICOLAS 4 (LS)

TIENDA DE LA ESTRELLA
DE
VICENTE GONZALEZ
11 Mercado 11

En este establecimiento se acaba de recibir un nuevo surtido de Lanillas procedentes de las mejores fábricas de Sabadell y Tarrasa para trages de caballeros á precios sumamente baratos. (LT)

PRIMITIVAS DILIGENCIAS
DE
ALCOY A ALICANTE Y VICE-VERSA.

Desde el día 15 de Junio, sale el coche diligencia para Alicante de la Posada de la Viuda á las 11 y media de la noche y llegará á Alicante á las 6 de la mañana. Salida de Alicante, á las 11 y media de la mañana y entra en Alcoy á las 6 de la tarde.
En combinacion con los coches de Murcia y Villajoyosa que salen de Alicante á las 7 de la mañana. (LO)

AVISO.

Mi querido amigo **Mira Pastor**, dedicado hace bastante y recibe consultas personales y por escrito á precios convencionales.

Aquellos señores á quienes les interese, podrán dirigirse á su escuela situada en la calle de San Miguel núm. 19 Alcoy.

Se enseñan disposiciones para trazar tejidos á modo de espina, con la infalible particularidad de que desaparecen las imperfecciones que hasta hoy han llevado en si dichos tejidos, por la pérdida de vueltas en sus mitades de las urdimbres. ¡Se garantiza! y sin que se pongan dos clases de filamentos como ha venido verificandose hasta hoy.

Tambien se dan lecciones de química, conveniente á los directores de tejidos, para conocer la solidez de los colores; la cantidad de algodón que pudiese haber mezclado entre la lana y para otras cosas que dicho señor Mira se reserva. (UA)

LIQUIDACION

EN
HERRAMIENTAS PARA CARPINTERIA Y CERRAJERIA.
Barato en Lámparas, Quinqués y demás accesorios de aluminado.
Novedades en juguetes á precios reducidos.
Estraordinaria baratura en cromo-oleografías y fotografías.
Estos muchos artículos de loza, cristal, porcelana, cuadros para retratos, cubre-plateos, adornos de cortinages, etc. etc. encontrará el público en el **BAZAR ALCOYANO** de Miguel Sautonja Cantó, calle de S. Nicolás n.º 8. (OU)

HISTORIA DE LA APARICION
DE LA
SANTISIMA VIRGEN

EN EL MONTE DE LA SALETA,
escrita en presencia de los mas auténticos documentos existentes en el archivo del palacio episcopal y prefectura de Grenoble, y de cuanto se ha publicado sobre el particular hasta el día, por J. M. L. T.—Un tomito en 4.º en rústica, buen papel y esmerada impresion, 4 rs. Se vende en la libreria de E. Poblet.

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su primitivo color.
Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.
No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Además evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.
Depósito: Droguería del Moro, Plaza, 4. (NN)

VENTA.
Se hace de varios enseres para una escuela de primera enseñanza.
Darán razon en la administracion de este periódico.

ECONOMIA Y PERFECCION

En la calle de Sta. Rita, número 9, taller, se confeccionan cortinas persianas de todas clases á precios sumamente módicos. (OL)

BARATISIMO.

En la calle de San Nicolás n.º 89, se ha recibido **QUESO MANCHEGO** fresco, y se vende á 3 1/2 rs. libra en piezas, y 4 rs. partido. (SO)

Baños de la Beneficencia.

En estos baños, los únicos en la localidad, se encuentra cuanto sea necesario á la comodidad de los que visiten el establecimiento.

Los señores que tienen la costumbre de emplear el baño como medio higiénico, no dudamos quedarán satisfechos del esmerado servicio que en este establecimiento encontrarán.

Precios. Un baño cuatro reales, con asistencia de ropa ó sin ella.
Horas de baño: de las 6 de la mañana

IMPRENTA Y LIBRERIA

Establecimiento de
ENRIQUE POBLET ESPI



C. MERCADO, 23.

DEPOSITO DE OBJETOS DE ESCRITORIO Y ORIGINALES.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficina.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lapiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lapiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios reducidos.
Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.

Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economía en los precios.

MENAGE DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA.

A 48 cuartos kilógramo
se vende carne de carnero fresca en la mesa de José Sansoli (a) Cabut, frente á la pescadería.

Biblioteca universal
y
BIBLIOTECA SELECTA.
A 2 rs. tomo.

Se ha puesto á la venta el tomo 48
Poesías escogidas de Campoamor.

Se hallan de venta en la libreria de E. Poblet.

Construcciones francesas.

En el Establecimiento de E. Poblet se acaba de recibir un surtido muy variado, entre las cuales figuran una coleccion de 7 cartones La Exposicion de Paris y otras El Trocadero.



REAL PRIVILEGIO EN PAPEL BREA TREMENTINADO
DE LOS
Sres. Garcia, Santonja y compañía.
Mayor, 5.

Verdadero papel pectoral preparado con el licor brea de los acreditados farmacéuticos de Barcelona Sres. Múnera. Este licor es la preparacion que con preferencia usan los profesores.
Hemos retado al Sr. Bardou á someter su papel y el nuestro á un análisis formal.
A los que conozcan el verdadero gusto de la brea les aconsejamos masquen algunos papellitos de ambas clases. Depósito en casa de E. Poblet, Mercado, 23, y en la de A. Gimeno, San Nicolás, 4. (TA)

BAZAR VALENCIANO

POR DOS REALES DE
Descubrimiento parísien para dar brillo al planchado en la ropa blanca.
POR DOS CUARTOS DE
Papel químico para exterminar las moscas y mosquitos.

MANUEL SUCH

Por pocos dias acaba de abrir su establecimiento en esta Ciudad el acreditado comerciante procedente de Valencia, con el mas COMPLETO SURTIDO en abanicos y artículos de quincalla, los cuales ofrece al público á precios muy baratos.

Calle de San Lorenzo, número 15. (LN)

Ley de caza

DECRETADA
POR LAS CORTES

en 10 de Enero de 1879.

en proporcionar á sus numerosos consumidores cuanto les sea necesario y creyendo de oportunidad dicha LEY, no ha omitido gasto alguno en hacer una tirada especial. El precio de cada librito, tamaño 8.º se venderá por el infimo de UN REAL en dicho Establecimiento.

A LOS ANUNCIANTES.

Desde el día 1.º del mes de Febrero y en virtud de contrato celebrado con la Empresa de EL SERPIS, quedó la presente plana de anuncios á cargo y por cuenta de D. ENRIQUE POBLET ESPI, á quien podrán dirigirse todos los señores que deseen anunciar en lo sucesivo.

Deseoso el Sr. Poblet de fomentar el anuncio que es uno de los elementos mas poderosos del comercio, tiene el honor de ofrecer una gran rebaja sobre los precios que hasta ahora han regido para lo cual podrá tratarse con el mismo en todo lo que á este asunto se refiere en su Establecimiento de Papelería, c. Mercado, 23.

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Se publica todos los dias excepto los siguientes á los festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.
Fuera, 24 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

EL MILAGRO DE LA SALETA
probado por el cielo,

ó sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en el monte de los Alpes, y Novena á Nuestra Señora, por M. J.—Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la libreria de E. Poblet.